



Elevar el salario mínimo es urgente: Chertorivski

- Está comprobado que los trabajadores y la economía se benefician.
- La STPS es responsable de generar el consenso para lograr la meta.

EMPRESAS Y NEGOCIOS P21

Se detecta 14% de delitos financieros por azar: PwC

- Destacan lavado de dinero, evasión, fraude y corrupción, revela.
- En México, 37% vivió un episodio delictivo.

VALORES Y DINERO P12

INVERTIRÁN \$600 millones

Gas Natural Fenosa y Pemex para abrir 10 estaciones de gas natural para vehículos.

EMPRESAS Y NEGOCIOS P20

POLÍTICA Y SOCIEDAD

OSORIO DESCARTA UNA CONTRARREFORMA

La Segob ofreció a la CNTE plantear sus modificaciones a la reforma educativa en el Congreso. P32-33

OPINIÓN

Aborto y desarrollo económico

Xavier Ginebra Serrabou P22

Puño arriba, frente en alto Manuel Ajenjo P38

CRECIERON 0.3% EN MAYO; ROMPIÓ 10 MESES DE CAÍDAS

Exportaciones dan respiro a la economía

- Petroleras y vehiculares sufren la baja demanda en EU.
- Ventas del sector agropecuario mantienen la dinámica.

R. Morales
EMPRESAS Y NEGOCIOS P18

EN PRIMER PLANO

LA OLA EXPANSIVA DEL BREXIT, EN MERCADOS

La ola expansiva de la salida de la Unión Europea no cesa y ayer se reflejó en una rebaja a la calificación de la nota soberana del Reino Unido, que agudizó las caídas en la libra y en las bolsas. En México, empresas de la BMV resintieron el efecto y el peso se devaluó. P4-6 Y TE P10

Tipo de cambio (PESOS POR DÓLAR, COTIZACIÓN INTERBANCARIA A LA VENTA)



FUENTE: BANCO DE MÉXICO

Las empresas de la BMV ante el Brexit

De las 37 empresas del IPC, 27 cerraron ayer con pérdidas; los bancos promediaron pérdidas de 2.13%.

LAS PERDEDORAS

CEMEX ↓ 5.60%

ALFA ↓ 3.91%

TELEVISA ↓ 3.87%

LAS GANADORAS

VOLARIS ↑ 4.56%

PENOLAS ↑ 0.47%

AC* ↑ 0.46%

*Arca Continental

Descartan analistas que Banxico vaya a mover su tasa de interés este jueves. P6

Prevén un largo periodo para concretar la salida de RU de la Unión Europea. P5

S&P colocó en "AA" la calificación del Reino Unido; Fitch también la rebajó. P4-5



Al iniciar la gira de Enrique Peña Nieto, Canadá anunció inversiones en infraestructura energética. P34-35

GIRA CON BUENAS EXPECTATIVAS

» Empresarios de Canadá planean invertir en el sector energía de México 1,835 mdd.

» Firman contrato de confidencialidad para analizar posible inversión en Pemex.

» Hydro-Quebec tiene proyectos para invertir en México.

» EPN se reúne con industriales y comerciantes en Quebec.

TERMÓMETRO ECONÓMICO P8-9



Para el director de la BMV, José Oriol Bosch, el mercado no está listo para otra Bolsa.

EFECTOS ECONÓMICOS POR SALIDA DE LA UNIÓN EUROPEA, ENTRE LAS CAUSAS

S&P arrebató la “AAA” a Reino

Por 38 años, la calificadora mantuvo la máxima nota, era la única agencia que la mantenía en ese nivel; perdió dos escalones de solidez financiera

Fitch Ratings recortó en un nivel la nota inglesa de “AA+” hasta “AA” y la dejó en perspectiva Negativa, lo que implica que podría sufrir otra baja

Yolanda Morales
EL ECONOMISTA

STANDARD & Poor’s retiró la máxima calificación de inversión “AAA” al Reino Unido, ante la dificultad que enfrentará el emisor para fondar sus requerimientos financieros tras su salida de la Unión Europea.

S&P era la única agencia, entre las tres más grandes del planeta, que había dejado al Reino Unido con la máxima nota crediticia. Tras el recorte, la dejó en “AA” e impuso una perspectiva Negativa, que implica que en un lapso de 12 a 18 meses podría sufrir una degradación adicional.

Moody’s Investor Service fue la primera calificadora que retiró la “Aaa” al Reino Unido, en diciembre del 2013.

Por su parte, Fitch Ratings recortó en un nivel la nota de “AA+” hasta “AA” e impuso también una perspectiva Negativa.

En la escala de S&P, la capacidad de pago del Reino Unido bajó de “AAA”, la más alta, a una de menor fortaleza crediticia, la “AA”, lo que significa que perdió dos escalones de solidez financiera.

La agencia S&P matiza que esta perspectiva también está indicando que existe un riesgo constitucional de que se fragmente a la economía inglesa, como resultado del referéndum donde el pueblo decidió dejar la Unión Europea; Escocia e Irlanda del Norte votaron por su permanencia.

El Reino Unido es un conglomerado de cuatro países: Inglaterra, Escocia, Irlanda del Norte y Gales.

PUNTO DE QUIEBRE

Según el comunicado de S&P, la degradación de la nota soberana del Reino Unido refleja que hay riesgos de marcado deterioro en las condiciones de financiamiento externo, la hacienda inglesa tiene “niveles de financiamiento externo extre-

madamente elevados”.

Además, la firma considera que el panorama negativo refleja los riesgos económicos, fiscales y de las cuentas externas, así como la depreciación de la libra esterlina, que es una de las principales monedas de reserva.

Tras esta degradación, el país queda con una posibilidad de pago similar a la de emisores soberanos, como Israel, China, Japón, Qatar y Kuwait. Todos, emisores con calificación “AA” en la agencia.

Analistas de la calificadora sostendrán esta madrugada una conferencia telefónica con inversionistas, para explicar la situación financiera del emisor.

UNA DÉCADA PARA RECUPERARLA

Moody’s Investor Service fue la primera calificadora que retiró la “Aaa” al Reino Unido, en diciembre del 2013, una decisión con la que perdió su distinción como el emisor decano de la máxima nota crediticia, ostentada desde 1978.

En aquel momento, Moody’s refirió que el empeoramiento de las perspectivas de crecimiento, la dificultad que había mostrado el gobierno inglés para alcanzar una consolidación fiscal y la elevada deuda pública son características que ya no corresponden al grupo de emisores “Aaa”.

De acuerdo con la experiencia internacional, pueden pasar nueve años antes de que el Reino Unido recupere la máxima distinción crediticia en la firma.

Así ha sucedido a emisores como Australia, Canadá, Suecia y Finlandia, quienes en el pasado han sufrido esta degradación por parte de Standard & Poor’s.

Según un análisis de la agencia, la puesta en marcha de planes de apuntalamiento económico y reformas fiscales les tomó aproximadamente una década a estos emisores para garantizar las condiciones que les hicieron de nuevo emisores de bajo o nulo riesgo de caer en insolvencia.

ymorales@eleconomista.com.mx



Tras la baja en la nota del Reino Unido, aumenta el riesgo de una caída en el PIB de ese país. FOTO: AFP

ESTO LIMITA LA NORMALIZACIÓN DE LA TASA EN EU

Riesgo latente de recesión mundial ante el *Brexit*

Barclays recortó a México su expectativa de crecimiento a 1.9%

Yolanda Morales
EL ECONOMISTA

EL DETERIORO que tiene el *Brexit*, o salida del Reino Unido de la Unión Europea en el mercado mundial y en la economía real, limita la posibilidad de que la Fed continúe con la normalización de su tasa de fondeo, y eleva la presión para que el Banco de México anticipe el alza.

Éstos son los pronósticos en los que concuerdan analistas de Barclays, Bank of America-Merrill Lynch (BofA), Goldman Sachs, Finamex Casa de Bolsa y HR Ratings.

Pero sus opiniones se dividen, cuando se trata de anticipar una recesión mundial, con impacto en México.

Marco Oviedo, de Barclays, y Guillermo Aboumrad, de Finamex Casa de Bolsa, ven un riesgo latente de recesión mundial a partir de la caída del PIB en el Reino Unido y la Unión Europea.

De hecho, el economista en jefe para México de Barclays refirió que el deterioro del contexto internacional a partir del *Brexit*, y el nuevo recorte

al gasto que ha anunciado el gobierno mexicano, sí motivan un cambio en la expectativa del PIB para este y el año entrante.

Así, recortó a 1.9% su expectativa de crecimiento para México, desde 2.5% que tenía aún la semana pasada para este año. Y considera que alcanzará el efecto negativo para el año entrante, por lo que redujo de 2.7 a 2.1% su previsión de expansión.

Y anticipa que mientras no se conozca el plan de separación del Reino Unido de la Unión Europea, continuarán los riesgos para el crecimiento mundial a la baja.

MOVIMIENTOS LIMITADOS

Para el director de Estrategia de Mercados en Finamex Casa de Bolsa, Guillermo Aboumrad, otro tema de preocupación que alimenta su previsión de una economía mundial en recesión es el agotamiento en que se encuentran las políticas monetarias y económicas.

Los años que llevan en niveles bajos las tasas de interés y el alto endeudamiento en que se mantienen los gobiernos, explica, limitan la posibi-

lidad de contundencia y solidez en las respuestas para estimular la economía mundial y apuntalar al mercado.

PESIMISMO MATIZADO

Para el economista en jefe de BofA en México, Carlos Capistrán, por ahora está descartada una recesión mundial, pese a que sí esperan contracción en el crecimiento del Reino Unido.

El Reino Unido es la quinta economía del planeta, y seguramente tendrá un efecto negativo en la Unión Europea y en Estados Unidos, por lo que el riesgo es claramente a la baja.

El experto mantiene sin cambio su previsión de crecimiento para México entre 2.3 y 2.5%, con riesgo a la baja para este año, un pronóstico que ya incorpora el efecto del recorte al gasto recién anunciado.

Para Félix Boni, director general de Análisis en HR Ratings, es pronto para considerar un escenario recesivo, y comenta que el grado de afectación que tendrá en México se podrá estimar una vez que se conozca el plan de salida del Reino Unido.

ymorales@eleconomista.com.mx

Unido; Fitch también le recorta

No seré yo quien active el artículo 50: Cameron

Agencias

DAVID CAMERON aseguró ayer ante el Parlamento británico que no será él quien active el artículo 50 (mediante el cual se regula la salida de un Estado miembro de la Unión), para iniciar los trámites de desconexión entre Reino Unido y la Unión Europea (UE), lo que supone un periodo más largo de incertidumbre tras la victoria del *Brexit* en el referéndum del pasado 23 de junio.

El anuncio se da después de que el premier reiteró durante su campaña que la invocación del famoso artículo sería “al día siguiente del referéndum”. Cameron indicó que corresponde al próximo primer ministro tomar esta decisión. El Partido Conservador refirió que la fecha tope para conocer a su sucesor es el 2 de septiembre. Los candidatos tienen hasta el jueves para presentarse. Se espera que la mayor batalla se libere entre Theresa May, ministra de Interior, y Boris Johnson, exalcalde de Londres.

Frente a esta falta de prisa de las autoridades británicas, los líderes europeos destacaron que las medidas deben “implementarse rápidamente. No podemos seguir en esta incertidumbre”, aseguró el ministro de Economía francés, Michel Sapin.

“Cada día de incertidumbre que pasa aleja a los inversionistas de poner su dinero en Reino Unido y en otros países europeos”, afirmó en una entrevista Günther Oettinger, un miembro alemán de la Comisión Europea.

Cameron indicó que la victoria del *Brexit* no es lo que él esperaba pero debe aceptar el resultado del referéndum. “Los británicos debemos estar orgullosos del ejercicio democrático que hemos llevado a cabo”.

El primer ministro en funciones también dejó la puerta abierta a unas posibles elecciones anticipadas, aunque matizó que la decisión recaerá también en el nuevo mandatario que elijan los conservadores.

Cameron lamentó los ataques ra-



“Los británicos debemos estar orgullosos del ejercicio democrático que hemos llevado a cabo”.

David Cameron,
primer ministro del Reino Unido.

cistas que se han registrado en las últimas horas por comunidades extranjeras, como la polaca. El premier indicó al Parlamento que había hablado con el primer ministro de Polonia para asegurarle que los habitantes de ese país están seguros en Reino Unido.

Ante la sugerencia de una parlamentaria de que reconsiderase la decisión de dimitir, Cameron respondió que “el país necesita un nuevo liderazgo” y que no contempla dar marcha atrás a su anuncio.

Ni Boris Johnson ni Michael Gove, los dos principales líderes de la campaña pro *Brexit*, acudieron ayer a la cita del Parlamento.

SE BUSCARÁ EL MOMENTO

Por su parte, el ministro británico de Finanzas, George Osborne, respondió que el Reino Unido activará el artículo 50 para abandonar la UE en el momento oportuno y aseguró que la economía británica está preparada para afrontar el *Brexit*.

“Sólo el Reino Unido puede activar el artículo 50. En mi opinión, debemos hacerlo cuando tengamos una visión clara de los nuevos acuerdos con nuestros vecinos europeos”, explicó Osborne mediante un discurso en la sede del Tesoro británico.

La economía británica, aseguró, “está lista para afrontar lo que nos depare el destino”.

La activación del artículo 50 no se producirá “hasta que haya un nuevo primer ministro este otoño”, advirtió Osborne.

Renzi precisó que la UE debe centrarse ahora “un poco más en asuntos sociales y un poco menos en los burocráticos”, acotando que es importante que no se gaste demasiado tiempo en decidir las cuestiones técnicas de la salida británica.

Añadió que el resultado del referendo fortalece los argumentos para las reformas que Italia ha propuesto a menudo a sus socios y que ahora éstas tienen más probabilidades de éxito.

REAFIRMAN UNIÓN

La canciller alemana, Renzi y Hollande precisaron que la Unión Europea seguirá unida. “Creemos firmemente que la Unión Europea es esencial para fortalecer nuestros países, con unas instituciones comunes que garanticen el progreso económico y social, y para reafirmar el papel de Europa en el mundo”.

Reconocieron que el bloque económico debe afrontar desafíos como el terrorismo, al cual, dijeron, ningún Estado miembro del bloque puede enfrentar solo.

“Europa sólo tendrá éxito si damos esperanza a la juventud. Hay que fortalecer las iniciativas europeas para la formación”, dijo en un comunicado.

Crecimiento económico, prioridad: Lew

Redacción
EL ECONOMISTA

EL SECRETARIO del Tesoro estadounidense, Jack Lew, declaró ayer que habrá un periodo de transición a medida que las autoridades analizan la decisión de Reino Unido de abandonar la Unión Europea, aunque la economía de Estados Unidos está en buenas condiciones pese a las dificultades.

“Las autoridades responsables examinarán esto”, dijo Lew en una entrevista con la cadena televisiva estadounidense CNBC, al agregar que espera ver un periodo de cambio bastante extenso y que los gobiernos deben concentrarse en promover el crecimiento económico.

El *Brexit* es un nuevo desafío “desfavorable” para la economía mundial, aunque será superado, agregó.

No estamos ante el “desarrollo de una crisis financiera”, dijo; y precisó que el impacto sobre los mercados financieros parece ordenado.

Lew reconoció que el voto británico había sido “una sorpresa”, no obstante, afirmó que la democracia en RU funciona.

El funcionario estadounidense reiteró que las negociaciones para la firma de un tratado de libre comercio entre su país y la Unión Europea (TTIP) “continúan”, y que “cualquier negociación por separado con el Reino Unido dependerá de lo que pase entre éste y la UE”.

Anteriormente, el presidente estadounidense, Barack Obama, declaró que ante un *Brexit*, Reino Unido tendría que unirse a la lista de países que desean negociar y poner en marcha un tratado de libre comercio con EU.

Una vez dados a conocer los resultados del referéndum, Obama expresó que el pueblo de Gran Bretaña había hablado y que se respetaría su decisión de abandonar la Unión Europea.

“La relación especial entre Estados Unidos y Gran Bretaña es duradera, y la membresía británica de la OTAN permanece como una piedra angular de la política externa, de seguridad y de economía”, expresó el mandatario estadounidense en un comunicado.

Merkel rechaza negociar con RU informalmente

Agencias

LA CANCELLER alemana, Angela Merkel, dijo ayer que no quería presionar a Reino Unido para que demore o acelere su salida de la Unión Europea, pero también dejó en claro que no habrá negociaciones informales sobre el *Brexit* hasta que Londres no solicite formalmente su salida.

Los británicos asombraron a los mercados financieros y a los líderes mundiales el pasado jueves, cuando votaron a favor de su salida de la UE en un referéndum. El primer ministro David Cameron dijo el viernes que dimitirá en octubre y que será su sucesor el que comience el proceso formal de abandonar la UE invocando el artículo 50 de la legislación del bloque económico.

“Ni lo he frenado, ni lo he acelerado, de hecho tengo el trabajo de reflexionar, cuando llegue este mensaje (salir del bloque), sobre cómo implementarlo”, dijo Merkel en una rueda

de prensa junto al premier de Italia, Matteo Renzi, y el presidente francés, François Hollande.

Matthew Elliott, director ejecutivo de la campaña a favor de la salida de Reino Unido, ha dicho que Londres debería iniciar negociaciones informales antes de invocar el artículo 50; no obstante, Merkel, descartó esa posibilidad.

“No podemos comenzar negociaciones informales antes de recibir el mensaje (artículo 50) de Reino Unido. Esto lo tengo claro”, acotó Merkel.

Cuestionada sobre si Reino Unido podría esperar a que sea elegido un nuevo primer ministro para hacer el anuncio formal de su salida del bloque, Merkel dijo que no se puede “permanecer en un *impasse* permanente”.

“Reino Unido sigue siendo un miembro de la Unión Europea hasta que envíe una solicitud (para salir), y entonces habrá largas negociaciones”, añadió.



“Reino Unido sigue siendo un miembro de la Unión Europea hasta que envíe una solicitud (para salir), y entonces habrá largas negociaciones”.

Angela Merkel,
canciller de Alemania.

OPORTUNIDAD PARA CAMBIAR

El premier italiano, Matteo Renzi, comentó que la votación británica para abandonar la UE podría ser una gran oportunidad para que el resto del bloque haga cambios necesarios.